

BOLETIN DE NOTICIAS
COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID

Argumosa, 1-6º-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.

En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección más arriba señalada.

BOLETÍN NÚMERO 183

FECHA: 23 de Diciembre de 2013

SUMARIO

PAÍS	CONTENIDO	NºPG.
BOLIVIA	BOLIVIA AVANZA EN LA LUCHA POR LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS	2
COLOMBIA	DESTAPAN MULTIMILLONARIO PLAN DE LA CIA PARA ASESINAR A DIRIGENTES DE LA INSURGENCIA	6
ECUADOR	CANCILLER ECUATORIANO SOBRE LA SALIDA DE LA USAID: "NOS LES VAMOS A ROGAR QUE REGRESEN"	14
EL SALVADOR	EMBAJADORA DICE QUE EEUU SERÁ NEUTRAL EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES	16
GUATEMALA	CONSULTA POPULAR EN SOLIDARIDAD CON LOS PUEBLOS DE HUEHUETENANGO	16
HAITÍ	PRESIDENTES DE HAITÍ Y DOMINICANA ACUERDAN REINICIAR DIÁLOGO Y PIDEN APOYO A VENEZUELA, ONU, UE Y CARICOM	17
HONDURAS	MISIÓN OEA RECOMIENDA A HONDURAS REFORMAR LEY DE FINANCIACIÓN DE LAS CAMPAÑAS ELECTORALES	18
MÉXICO	LA RUTA PARA EL DIÁLOGO EN CHIAPAS ¿EN LA RUTA DE LA GUERRA?	19
NICARAGUA	AMÉRICA LATINA DEMANDA MAYOR FORTALEZA E INTEGRACIÓN ECONÓMICA	20
PANAMÁ	GOBIERNO LE DECLARA LA GUERRA A JÓVENES ARTISTAS	21
VENEZUELA	SITUACIÓN ECONÓMICA EN VENEZUELA	22

BOLIVIA

BOLIVIA AVANZA EN LA LUCHA POR LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Según el presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, Ever Moya, en comparación con anteriores gobiernos, el de Evo Morales impulsó un avance sustancioso en la protección de los Derechos Humanos en Bolivia, especialmente a partir de la elaboración y aprobación de importantes leyes en el Órgano Legislativo Plurinacional.

En este sentido, Moya detalló que entre las normas elaboradas en la presente gestión legislativa se cuentan numerosos avances referidos a los derechos económicos, sociales, culturales, civiles y políticos de diferentes sectores de los bolivianos y bolivianas.

Entre estos, Moya destacó la Ley de Pensiones (065), "que garantiza seguro social para las personas de la tercera edad a largo plazo y sin discriminación" y la Ley Nacional del Sistema de Seguridad (264) "que garantiza a las personas una vida segura", al igual que la Ley Contra el Acoso y la Violencia Política (243).

Moya destacó en similar importancia la Ley contra la Trata y Tráfico de Personas (263), la Ley de Participación y Control Social (341), la Ley Integral Para Garantizar a las Mujeres una Vida Libre de Violencia (348), y la Ley Contra el Racismo y Toda Forma de Discriminación (045).

Moya sostuvo que estas últimas fueron elaboradas en beneficio directo de las bolivianas, y que ya cuentan con resultados directos. "En el caso de mujeres podemos ver su participación en diferentes instituciones públicas alcanza a un 40%, y un ejemplo de estos avances, es la Asamblea Legislativa que está presidida por dos mujeres, por tanto existe la participación política en equidad de género y desde este punto de vista se están respetando los Derechos Humanos", sostuvo.

Al respecto, el legislador añadió que el trabajo pendiente en este tema es la socialización de estas leyes por parte de las autoridades. "Creo que es obligación no sólo de autoridades gubernamentales sino de los Gobiernos Departamentales, Municipales, Ministerio Público, la Justicia Ordinaria y policía, aún falta concientizar y en ese sentido estamos trabajando" agregó.

Fiscalización de los derechos humanos

Asimismo, Moya destacó que en la presente legislatura, los diputados realizaron una importante labor de fiscalización del respeto a los Derechos Humanos en distintos casos como los enfrentamientos ocurridos en la cárcel de Palmasola en los que murieron 34 personas, el caso de Apolo donde se emboscó a la fuerza conjunta con un saldo de 3 fallecidos, el deceso de la cadete Cinthia Poma ocurrido en la Academia Nacional de Policía (ANAPOL), y el deceso la enfermera Janet Vargas en el Estado Mayor, entre otros.

De acuerdo a Moya, la Comisión de DD.HH. hizo un seguimiento minucioso de cada uno de estos casos, los cuales se encuentran en un 50 % de avance.

En este sentido, el legislador informó que los sectores donde se registraron más casos de vulneración de los Derechos Humanos fueron las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional por lo que los diputados realizan un minucioso seguimiento de estas instituciones con el objetivo de erradicar todo tipo de violencia a su interior.

García Linera: Bolivia apunta a ser una potencia porque tiene un líder

El vicepresidente Álvaro García Linera afirmó el lunes primero de diciembre que Bolivia apunta a ser una potencia, porque tiene un "norte, un líder, recursos económicos y la unidad de la patria", en un acto público en la población de Mandiyuti donde entregó un puente.

García Linera recordó que el objetivo del Gobierno es construir un país respetado y admirado, donde todos tengan agua potable, salud, educación y trabajo, entre otros beneficios sociales.

"Vamos a construir una patria que se haga respetar en el continente, nunca más vamos a ser los últimos ni la cola del continente, vamos a ser una potencia y eso es hermanos nuestro presidente evo y su pueblo", dijo en esa población en la localidad Mandiyuti del departamento sureño de Chuquisaca.

El Vicepresidente boliviano pidió a la población rescatar las raíces originarias y defender lo "que por derecho corresponde", y afirmó que no se debe permitir que "vuelvan malos bolivianos, vende patrias y regala patrias", para que vuelvan a entregar todo a los extranjeros.

"Hacer esos sería traicionar a nuestra bandera, a nuestro apellido, traicionar a los héroes, al sol nuestra Madre Tierra", sustentó.

El presidente de Ecuador, Rafael Correa, elogió el pasado mes de octubre al vicepresidente boliviano, Álvaro García Linera, y lo calificó de uno de los más grandes pensadores intelectuales de la región. "Ustedes pueden sentirse orgullosos porque para mí tienen uno de los más grandes pensadores intelectuales de nuestra América, quien es Álvaro García Linera, el vicepresidente de Bolivia", dijo en una entrevista con la televisora Bolivia Tv, en el marco de su visita oficial al país para fortalecer la relación bilateral.

Explicó que en el libro 'Ecopolítica Amazónica' escrito por García Linera coincide con su pensamiento sobre el onegesismo (Organizaciones No Gubernamentales) y el financiamiento del exterior para debilitar al Estado. Sostuvo que no es coincidencia los cinco intentos de golpes de Estado registrados en el siglo XXI en América Latina contra gobiernos progresistas de Venezuela, Bolivia, Honduras, Ecuador y Paraguay. "os cinco casos que les digo, los cinco contra gobiernos de izquierda quien puede creer que esto es una coincidencia, sino es obra del onegesismo", manifestó el Presidente Correa.

Diputado Medina: "Mandela seguirá siendo el líder del pueblo afroboliviano"

El relator especial de la Organización de Naciones Unidas (ONU) sobre Racismo y Discriminación, Mutuma Ruteere, resaltó los avances de Bolivia en materia de lucha contra estos males, dio a conocer el día 5 de septiembre de 2012, el diputado Jorge Medina (MAS-IPSP). "Es la primera vez que tengo oportunidad de estar aquí (Bolivia), de entender la problemática de este país; lo que me comentan y exponen las autoridades es bueno llevarlo como modelo para que se pueda utilizar en otros países", afirmó Ruteere.

El subjefe de la bancada nacional del MAS-IPSP en la Cámara de Diputados, Jorge Medina, expresó el pasado 11 de diciembre de 2013, a la población en su conjunto la despedida y los honores que le rindió el pueblo afroboliviano a su líder Nelson Mandela.

Tras la muerte del líder y presidente Sudafricano, Medina señaló que "Madiba" continuará siendo el mentor y guía del pueblo afroboliviano y que esta partida hace que la lucha por una Bolivia más incluyente y sin racismo sigan siendo los ideales de los descendientes africanos.

"Mandela seguirá siendo el líder del pueblo afroboliviano, ahora más que nunca sentimos la sangre de lucha que debe prevalecer no sólo en nuestros corazones, sino en el de todos los bolivianos por hacer de nuestro país un Estado libre de racismo y discriminación", señaló el primer diputado afroboliviano en la historia de Bolivia.

Código Niño, Niña y Adolescente divide criterios en oficialismo

Existen 12 observaciones al proyecto normativo del nuevo Código Niño, Niña y Adolescente tratado en la Comisión integrada de Derechos Humanos y Constitución, Legislación y Sistema Electoral de la Cámara de Diputados, apuntando principalmente a la erradicación del trabajo a niños menores de 14 años ya que se les estaría dejando en desprotección, señaló la diputada "libre pensante" Rebeca Delgado. El presidente de la Red Parlamentaria de la Niñez, Javier Zabaleta, explicó que la norma propone registrar a todos los niños trabajadores para dotarles de una transferencia económica que cubra sus necesidades.

Ayer inició el tratamiento del proyecto presentado por el Ministerio de Justicia juntamente con la Red Parlamentaria de la Niñez y Adolescencia luego de ser socializado durante esta gestión con organizaciones e instituciones activistas por los derechos de la niñez.

"Son observaciones concretas principalmente a la edad de trabajo infantil, después está el tema del procedimiento para las adopciones que se tiene que establecer candados muchos más precisos para evitar la trata y tráfico de menores, el tema de la duplicidad entre las funciones entre Sedeges y las direcciones de las defensorías municipales, el tema del respeto a los infractores. Son 12

observaciones que han presentado las organizaciones sociales y yo las voy hacer conocer cumpliendo mi mandato”, resaltó Delgado.

Zabaleta explicó que al nuevo Código se incorpora elementos como la erradicación del trabajo infantil para menores de 14 años de edad, que se mantiene en el actual Código, pero con la eliminación definitiva del trabajo de menores de 12 años garantizando una ayuda de transferencia económica desde los entes gubernamentales.

Delgado argumentó que debe incorporarse otros elementos para garantizar el trabajo que realiza la niñez en el país, tomando en cuenta que esa es la realidad que se vive a diario, donde los niños tienen la necesidad de desarrollar alguna labor.

Sin embargo, Zabaleta explicó que existen dos tipos de niños y niñas trabajadores; el primero se refiere a los que trabajan por necesidad para subsistir diariamente en su alimentación y segundo a quienes lo hacen sin necesidad sólo porque creen que “un niño tiene el derecho de trabajar”.

“Son casos diferenciados con niños que absolutamente son huérfanos y otros que sus padres están incapacitados de trabajar, y otros casos”, mencionó.

El legislador además dio a conocer que uno de los grandes avances en la normativa “sustanciales en materia de derechos”, es incorporar el derecho a la salud determinando la atención gratuita en a niños menores de 12 años ya que el SUMI cubre sólo hasta los cinco años.

La UNATSBO pide revisión del Código del Niño y la ley General de Trabajo

La administración de Evo Morales, tras siete años de gobierno, sigue trabajando para plantear políticas de Estado en favor de los niños, niñas y adolescentes trabajadores y en base a datos del año 2008.

El director general del Ministerio de Trabajo, Juan Félix López Cutile, manifestó este miércoles 6 de diciembre que están elaborando políticas para los niños y niñas que realizan algunas actividades laborales junto a sus familias en la zafra, la castaña, la minería y otros.

“Como Ministerio (de Trabajo), reitero, junto con otras instituciones se está tratando de establecer políticas públicas para (...) que el niño, (niña y adolescente) esté dedicado a la educación, como debería ser, y a la recreación por la edad que tiene”, afirmó.

Consultado ¿en base a qué datos están elaborando las políticas, son del 2008? La jefe de Derechos Fundamentales de la cartera del Estado, Lidia Veramendi Martínez, respondió que sí.

Al respecto, el Oficial de Protección del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), Antoine Deliege, añadió que es importante realizar un nuevo estudio sobre el trabajo infantil en Bolivia. “Estamos con una línea de 2008, (que estima 848.000 niños, niñas y adolescentes trabajadores en el país), y poco a poco con algunos proyectos vamos a intentar desarrollar nuevos datos”, afirmó el representante del organismo multilateral.

El Ministerio de Trabajo también realiza el “Plan quinquenal” que tiene tres lineamientos: la reducción del trabajo infantil, la protección del adolescente trabajador y la erradicación progresiva de las peores formas de trabajo infantil.

“No es sólo la responsabilidad exclusiva del Gobierno, sino compartida y concurrente de gobiernos departamentales y locales para ejecutar el plan que será del 2014 al 2018”, sostuvo Veramendi.

El diputado Fabián Yaksic calificó de fundamentalista al canciller David Choquehuanca por sus declaraciones recientes de que sólo en el capitalismo se explota, pero en el mundo andino amazónico los niños trabajadores se divierten. “El Canciller expuso sobre el ‘vivir bien’, entre sus p’ajpaquedas cósmicas, y en una de sus aseveraciones dijo: que ‘en el capitalismo el trabajo es una explotación, en el comunismo una necesidad, pero en el caso de la cosmovisión andina, - según él - el trabajo es una diversión’ y por eso no le extraña que los niños trabajen sino se divierten”, criticó el legislador. Yaksic argumentó que la autoridad gubernamental en el fondo está justificando la explotación de la mano de obra infantil que contradice a la búsqueda de erradicación de la explotación de los niños, niñas y adolescentes trabajadores.

Muy diferente es la opinión de los movimientos sociales de Niños/as y Adolescentes trabajadores, que en Bolivia aglutina 5.000 miembros.

La Unión de Niñas, Niños y Adolescentes Trabajadores de Bolivia (Unatsbo) se instaló en la plaza Murillo para recordar el 9 de diciembre como Día Mundial por la Dignidad del Niño Trabajador, en este movimiento social el 98 por ciento de sus miembros este año venció el año escolar, el restante no logró inscribirse en una unidad educativa, los mismos pidieron a las autoridades generar políticas públicas para este sector, informó a EL DIARIO Rodrigo Milton Medrano, delegado nacional.

Un grupo de niños que trabajan en la calle realizaron una protesta en la plaza Murillo demandando a las autoridades del Gobierno plantear políticas que los protejan, pero también que se reconozcan sus derechos laborales, como el tener un sueldo fijo, seguro de vida, además de atención médica.

Según datos de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) al menos uno 215 millones de niñas, niños y adolescentes trabajan en el mundo, uno de ellos es Rodrigo Milton Medrano, de 14 años, debe ganarse el pan vendiendo por las noches algunas golosinas.

“Trabajo, vendo chicles y cigarrillos en las noches”, dijo.

Así pasó esta gestión, pues el trabajo no impidió que pueda avanzar en llegar a su meta, siendo que venció el segundo de secundaria, en una escuela de La Paz.

“Se dice que los niños trabajadores no estudian, el 98% de los niños estudia y el 2% no estudia por diferentes situaciones como situación de calle”, resaltó.

Para los niños, niñas y adolescentes trabajadores trabajar no es malo, pero entienden que requieren de más tiempo para poder alcanzar lo que desean.

El trabajo se ha vuelto una responsabilidad, además de una tarea cotidiana que se la desarrolla en la sociedad.

“Trabajo porque quiero sentirme útil y parte de la sociedad, sentirme bien conmigo mismo (...) al aportar a mi familia me siento parte de la sociedad”, señaló Rodrigo.

Para él su familia es importante y señala que el concepto de trabajo no solo es una acción para ganarse los centavos.

“Mis padres son de escasos recursos (...) somos ocho miembros (...) el estudiar también es un trabajo, porque el concepto es de trabajo es hacer una cosa por la fuerza de acción propia”.

Al recordarse el Día Internacional por la Dignidad de los Niños, Niños y Adolescentes Trabajadores, el Movimiento latinoamericano y del Caribe de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores pidieron a la sociedad boliviana y las autoridades respetar su labor sin ser explotados.

“El 9 de diciembre es un día especial para todos nosotros, un día en el cual celebramos nuestra dignidad como niños trabajadores y dejamos en claro que somos sujetos de derechos, por la tanto deben respetarnos y tomarnos en cuenta más no invisibilizarnos, ni mucho menos considerarnos como un problema social sino como parte de la solución, es por eso que un día como hoy exigimos más respeto a nuestro trabajo, sí al trabajo digno y no a la explotación” indica el pronunciamiento.

Señalaron que millones de Nats (Niños y Adolescentes Trabajadores) en el mundo sufren de explotación, maltrato, discriminación, por lo cual recordaron a la sociedad en general tomar respetar la dignidad de cada uno de ellos. “Pero también a pesar de los problemas que tenemos que afrontar, tenemos dignidad y ganas de seguir luchando para cambiar esa realidad”, señala la nota.

Es muy significativo el logro de los movimientos sociales en Bolivia donde en las ciudades de La Paz, Potosí y Tarija los Consejos Municipales han reconocido con decretos administrativos el día mundial de la dignidad de los niños/as trabajadores, único caso en el mundo; eso significa un estratégico reconocimiento del Gobierno nacional del MAS al sacrificio y militancia de miles de niños/as y adolescentes trabajadores en la lucha en contra de la pobreza, en la construcción decolonial del Buen Vivir, la forma autóctona del “desarrollo boliviano” sin el eurocentrismo occidental.

Elizabeth Patiño Durán, Vice Ministra de la Niñez y Juventud de Bolivia (2003-2005) me ha personalmente comentado “los entretelones de lo que fue la conquista de la UNATSBO (Unión Nacional de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores de Bolivia), ya descrita por varios artículos de Cristiano Morsolin, cuando el año 2008 – y una vez que la nueva Constitución de este país, fue aprobada en grande por la Asamblea Constituyente y en la que – como ha sucedido en varias normativas de los países, se establecía la prohibición del trabajo infantil (por asesoramientos direccionados de la OIT y UNICEF, que insisten en el guión de la erradicación, desoyendo la voz de los niños, niñas y adolescentes trabajadores). Inmediatamente hubo la movilización de los delegados de la UNATSBO.

Quién los recibió en primer lugar y con gran predisposición fue el Canciller, David Choquehuana. Fue interesante que desde que se estableció la cita con él, éste solo puso una condición: “sólo quiero que estén los niños y niñas, no quiero que esté ningún adulto, pues quiero escucharlos a ellos...”. La reunión fue en un marco de mucha sencillez, fraternidad y confianza. Estuvo varias horas conversando con los delegados, mostrando que nada importaba más en ese momento que compartir con los niños, niñas y adolescentes trabajadores. Vehementemente señaló su posición: “Yo estoy totalmente de acuerdo con ustedes, yo soy un indígena y nosotros aprendemos a sembrar y cultivar la madre tierra desde muy pequeños. Eso es lo que de verdad nos enseña...”. Fue precisamente, este argumento, el que movilizó e involucro a otros asambleístas y miembros del gobierno, llegándose así a modificar el artículo 61º, parágrafo 2, en el cual se prohíbe el trabajo explotador y se reconoce la condición educativa del trabajo...”, concluye Patiño.

Los movimientos sociales han logrado también visibilizar en diarios nacionales de toda Bolivia esta propuesta de protagonismo NATs y de los sectores populares, mientras que en otros países de Latinoamérica, hasta de Europa, parece ser un tema olvidado por la sociedad en su conjunto.

Fuente: Cristiano Morsolin. Rebelión

COLOMBIA

DESTAPAN MULTIMILLONARIO PLAN DE LA CIA PARA ASESINAR A DIRIGENTES DE LA INSURGENCIA

Traducido del inglés para Rebelión por P.R.

[NOTA DE REBELION: Reproducimos a continuación la traducción literal del reportaje del Washington Post, advirtiendo que contiene afirmaciones no contrastadas, descalificaciones, estereotipos y eufemismos que se encuentran en la línea editorial habitual de la gran prensa estadounidense al "informar" sobre el conflicto colombiano y sus actores. Con independencia de su "cuento de buenos y malos", este material revela la envergadura y la profundidad del programa secreto de asistencia militar y de inteligencia con el que Estados Unidos participa en el conflicto armado interno colombiano].

Acción encubierta en Colombia

Inteligencia y kits de bombas GPS de Estados Unidos ayudan a la nación latinoamericana a paralizar a las fuerzas rebeldes

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), de 50 años de antigüedad y en su día consideradas la insurgencia mejor financiada del mundo, se encuentra en su estado más reducido y vulnerable en décadas, debido en parte a un programa de acción encubierta de la CIA que ha ayudado al Ejército colombiano a matar al menos a dos docenas de líderes rebeldes, de acuerdo con entrevistas realizadas a más de 30 funcionarios retirados y en ejercicio de Estados Unidos y de Colombia.

La ayuda secreta, que también incluye ayuda en espionaje electrónico y escuchas por parte de la Agencia de Seguridad Nacional, se sostiene gracias a un presupuesto secreto de varios miles de millones de dólares. No es parte del paquete público de 9 mil millones de dólares fundamentalmente en ayuda militar denominado Plan Colombia, que comenzó en 2000.

El programa de la CIA desclasificado previamente fue autorizado por el presidente George W. Bush a comienzos de los años 2000 y ha sido continuado bajo el presidente Obama, de acuerdo con funcionarios militares, de inteligencia y diplomáticos. La mayoría de los entrevistados declararon bajo anonimato debido a que el programa es secreto y continúa en marcha.

El programa encubierto en Colombia proporciona dos servicios esenciales a la batalla de esta nación contra las FARC y un grupo insurgente de menor tamaño, el Ejército de Liberación Nacional (ELN): inteligencia en tiempo real que permite a las fuerzas militares de Colombia cazar a los cabecillas de las FARC individualmente y, desde 2006, una herramienta particularmente efectiva para matarlos.

El arma es un kit de guiado por GPS que transforma una bomba de gravedad de 500 libras muy poco precisa en una bomba inteligente de alta precisión. Las bombas inteligentes, también denominadas munición guiada de precisión o PGMs, son capaces de matar a un individuo en una selva triplemente frondosa si su localización exacta puede determinarse y se programan las coordenadas geográficas en el pequeño cerebro computerizado de la bomba.

En marzo de 2008, de acuerdo con nueve funcionarios estadounidenses y colombianos, la Fuerza Aérea Colombiana, con la aprobación tácita de Estados Unidos, lanzó bombas inteligentes de fabricación estadounidense a través de la frontera de Ecuador para matar al alto dirigente de las FARC, Raúl Reyes. El rol indirecto de Estados Unidos en ese ataque no ha sido previamente desclasificado.

El programa de acción encubierta en Colombia es una más dentro de un puñado de iniciativas de inteligencia que han escapado del conocimiento público desde los ataques del 11 de septiembre de 2001. La mayor parte de estos otros programas, pequeños pero crecientes, se localizan en países donde los violentos cárteles de la droga han causado inestabilidad.

Encabezando la lista se encuentra México, donde la ayuda de inteligencia de Estados Unidos es mayor que en ningún otro lugar aparte de Afganistán, tal como el Washington Post reportó en abril. También incluye Centroamérica y África Occidental, a donde se han desplazado las rutas del tráfico como consecuencia de la presión estadounidense contra los cárteles en los demás lugares.

Cuando se le pidió un comentario sobre la ayuda de inteligencia estadounidense, el presidente Juan Manuel Santos declaró al Post durante un reciente viaje a Washington que no deseaba hablar de ello en detalle, por resultar un tema sensible. "Ha sido de ayuda", afirmó. "Parte de la experiencia y de la eficiencia de nuestras operaciones y nuestras operaciones especiales han sido el producto de un mejor entrenamiento y conocimiento que hemos adquirido de muchos países, entre ellos los Estados Unidos".

Un portavoz de la CIA rechazó hacer declaraciones.

Colombia y las FARC han sostenido negociaciones de paz durante un año en La Habana. Hasta el momento han acordado los marcos de trabajo para la reforma agraria, el desarrollo rural y para permitir a los insurgentes participar en el proceso político una vez finalice la guerra. Ambas partes se encuentran discutiendo actualmente un nuevo enfoque de la lucha contra el narcotráfico.

Al borde del colapso

Hoy una comparación entre Colombia, con su dinámica economía y el estiloso ámbito social de Bogotá, y Afganistán podría parecer absurda. Pero hace poco más de una década Colombia tenía la tasa de homicidios más alta del mundo. Los bombardeos aleatorios y fuertes operaciones militares invadían la vida cotidiana. Unas 3.000 personas fueron secuestradas en un año. Los profesores, defensores de derechos humanos y los periodistas sospechosos de simpatizar con las FARC aparecían muertos cotidianamente.

La mezcla explosiva de las FARC, los cárteles, los paramilitares y unas fuerzas de seguridad corruptas creaban un hervidero de violencia sin precedentes en la América Latina contemporánea. Casi un cuarto de millón de personas han muerto durante la larga guerra, y muchos miles han desaparecido.

Las FARC fueron fundadas en 1964 como un movimiento campesino marxista en busca de tierra y justicia para los pobres. Para 1998, el presidente de Colombia en aquel entonces, Andrés Pastrana,

concedió a las FARC una zona desmilitarizada del tamaño de Suiza para animar las negociaciones de paz, pero sus violentos ataques no hicieron sino aumentar, así como sus vínculos con el narcotráfico.

Para el año 2000, una envalentonada insurgencia de 18.000 efectivos apuntó hacia los líderes políticos. Asesinó a representantes electos. Secuestró a una candidata presidencial e intentó asesinar a un favorito a las presidenciales, el intransigente Álvaro Uribe, a cuyo padre las FARC habían asesinado en 1983.

Temiendo que Colombia se convirtiera en un estado fallido con un peso todavía mayor en el tráfico de drogas dentro de Estados Unidos, la administración Bush y el Congreso incrementaron la ayuda a los militares colombianos a través del Plan Colombia.

Para 2003, la implicación de Estados Unidos en Colombia abarcaba a 40 agencias y 4.500 personas, incluyendo contratistas, todos trabajando para la Embajada estadounidense en Bogotá, en aquel momento la mayor embajada de Estados Unidos en el mundo. Siguió siéndolo hasta 2004, cuando fue superada por Afganistán.

"No hay ningún país, incluido Afganistán, en el que tuviéramos más actividad", declaró William Wood, quien fuera embajador en Colombia de 2003 a 2007 antes de ocupar el mismo cargo en el Afganistán destrozado por la guerra durante dos años.

Cuando Bush se convirtió en presidente, ya había en los registros dos fallos presidenciales autorizando acciones encubiertas por todo el mundo. Uno autorizaba operaciones de la CIA contra organizaciones terroristas internacionales. La otra, firmada a mediados de los años 80 por el presidente Ronald Reagan, autorizaba la acción contra narcotraficantes internacionales.

Se requiere una autorización presidencial para que la CIA pueda hacer cualquier cosa además de recopilar y analizar información de inteligencia en el exterior. Proporcionar equipamiento de espionaje a un socio, apoyar a partidos políticos extranjeros, sembrar propaganda y participar en operaciones o entrenamientos letales son todas acciones que requieren una autorización y una notificación a los comités de inteligencia del Congreso.

La autorización antinarcóticos había permitido a la CIA y a una unidad técnica del clandestino Comando de Operaciones Especiales Conjuntas (JSOC) proporcionar apoyo a la caza que duró años contra el señor de las drogas colombiano Pablo Escobar, de cuyo asesinato por las fuerzas colombianas se cumplen 20 años este mes. También hizo posible operaciones apoyadas por la CIA contra traficantes y terroristas en Bolivia y Perú hace años.

Bajo el programa colombiano, la CIA no tiene autorización para participar directamente en las operaciones. Las mismas restricciones aplican para la participación militar en el Plan Colombia. Tal actividad ha sido constreñida por los miembros del Congreso que vivieron el escándalo del rol secreto de Estados Unidos en las guerras centroamericanas en los años 80. El Congreso rechazó autorizar que la participación militar de Estados Unidos en Colombia escalara como lo hizo en Nicaragua, El Salvador, Honduras y Panamá.

Las FARC calculan mal

El nuevo golpe encubierto contra las FARC comenzó de forma no oficial el 13 de febrero de 2003. Aquel día un Cessna 208 con un solo motor se estrelló en la selva dominada por los rebeldes. Los guerrilleros en la zona ejecutaron al oficial colombiano a bordo y a uno de los cuatro contratistas estadounidenses que estaban trabajando en la erradicación de coca. Los otros tres fueron tomados como rehenes.

Estados Unidos ya había declarado a las FARC como organización terrorista por sus asesinatos indiscriminados y el narcotráfico. Aunque la CIA tenía las manos ocupadas en Iraq y Afganistán, Bush "presionó a [el director de la CIA George] Tenet" para ayudar a encontrar a los tres rehenes, según un ex oficial superior de inteligencia que tomó parte en las discusiones.

La designación de las FARC como terrorista hizo que fuera más fácil encontrar un presupuesto negro. "Conseguimos dinero de muchos botes diferentes", declaró un alto diplomático.

Uno de los oficiales de la CIA que Tenet envió a Bogotá era un agente de unos cuarenta años cuyo nombre el Washington Post se reserva porque permanece encubierto. Él creó la Célula de Fusión de Inteligencia de la Embajada de Estados Unidos, apodada "el Bunker".

Era una habitación estrecha, de 30 por 30 pies con techo bajo y tres hileras de computadoras. Ocho personas se sentaban en cada fila de consolas. Unos peinaban mapas satelitales de la selva; otros buscaban lugares ocultos de las FARC en el subsuelo. Algunos hacían seguimiento a imágenes del movimiento de vehículos marcados con dispositivos de rastreo. Las interceptaciones de voz de comunicaciones de radio y teléfonos celulares eran descriptadas y traducidas por la Agencia de Seguridad Nacional.

Los analistas del Bunker fusionaban las pistas de los informantes con información obtenida a partir de medios técnicos. Los analistas buscaban vincular a individuos con el flujo de la insurgencia de drogas, armas y dinero. Ya que la mayor parte, dejaban solo los violentos grupos paramilitares.

Los expertos técnicos y los contratistas del Bunker construyeron para los colombianos su propio sistema informático de inteligencia de alcance nacional. También ayudaron posteriormente a crear centros de fusión regionales para llevar la inteligencia táctica a los comandantes. La agencia también pagó el mecanismo de comunicaciones encriptadas.

"Teníamos mucho interés en pillar a las FARC, y no era tanto cuestión de capacidad como de inteligencia", afirmó Wood, "específicamente la habilidad de localizarlos en la franja horaria de una operación".

Fuera del Bunker, agentes asignados de la CIA y contratistas enseñaron el arte de reclutar informantes a unidades colombianas que habían sido investigadas y a las que se había sometido al polígrafo. Entregaron dinero a personas con información sobre los rehenes.

Mientras tanto, la otra agencia secreta estadounidense que había estado en la primera línea en la localización y asesinato de miembros de al-Qaeda apareció en escena. Comandos de élite del JSOC comenzaron sesiones periódicas de entrenamiento anual y misiones de reconocimiento con pequeñas unidades para intentar encontrar a los rehenes.

A pesar de todo el esfuerzo, la localización de los rehenes resultó ser escurridiza. Buscando otra cosa que hacer con el nuevo equipamiento y personal de inteligencia, el jefe del Bunker y su agregado militar del Comando de Operaciones Especiales de Estados Unidos asignaron a sus hombres una segunda misión: convertir en objetivo a la dirigencia de las FARC. Esto era exactamente lo que la CIA y el JSOC habían estado haciendo contra al-Qaeda al otro lado del mundo. La metodología era familiar.

"Hubo polinización cruzada en ambas direcciones", declaró un alto oficial con acceso al Bunker en aquel momento. "No necesitábamos inventar la rueda".

Una petición del presidente de Colombia

Localizar a los dirigentes de las FARC resultó ser más sencillo que capturarlos o matarlos. Unas 60 veces las fuerzas colombianas habían obtenido o se les había entregado información confiable pero fallaron en capturar o matar a algún alto dirigente, de acuerdo con las declaraciones de dos oficiales estadounidenses y un alto oficial colombiano en retiro. Era siempre la misma historia. Helicópteros Black Hawk proporcionados por Estados Unidos transportaban tropas colombianas dentro de la selva a unos seis kilómetros de un campamento. Los hombres se adentraban en el denso follaje pero los campamentos estaban siempre vacíos para cuando ellos llegaban. Luego supieron que las FARC tenían un sistema de alerta temprana: anillos de seguridad a varios kilómetros de los campamentos.

Para 2006, el deprimente record llamó la atención del recién llegado jefe de misión de la Fuerza Aérea estadounidense. El coronel estaba perplejo. ¿Por qué el tercer receptor en ayuda militar de Estados Unidos [detrás de Egipto e Israel] había hecho tan pocos progresos?

"Estoy pensando: ¿con qué matamos a las FARC?", dijo en una entrevista el coronel, quien declaró bajo la condición de anonimato.

El coronel, un experto en aviones de carga, afirmó que "empezó a buscar en Google bombas y bombarderos" buscando ideas. Eventualmente llegaron al Paveway II Mejorado, un kit de guiado relativamente barato que se podía atar con correas a una bomba de gravedad Mark-82 de 500 libras.

El coronel aseguró que le habló al entonces ministro de Defensa Santos sobre su idea y escribió un informe de una página para que se lo entregara a Uribe. Santos llevó la idea al Secretario de Defensa estadounidense Donald Rumsfeld. En junio de 2006, Uribe visitó a Bush en la Casa Blanca. Mencionó el reciente asesinato del jefe de al-Qaeda en Iraq, Abu Musab al-Zarqawi. Un F-16 había lanzado dos bombas inteligentes de 500 libras al interior de su escondite y lo habían matado. Uribe presionó para obtener la misma capacidad.

"Claramente esto era muy importante" para Uribe, afirmó el General retirado de la Fuerza Aérea Michael V. Hayden, quien había pasado a ser director de la CIA unos meses antes.

Primero, estaba el asunto de montar bombas pequeñas en una aeronave colombiana. Colombia no tenía F-16. Raytheon, el fabricante del kit, envió ingenieros para encontrar la forma de montar el equipo en un avión. Primero intentaron montarlo en un Embraer A-29 Super Tucano de fabricación brasileña, una aeronave turbopropulsada diseñada para misiones de contrainsurgencia de baja altura. Pero para fijar el cable que iba del cerebro computerizado de la bomba a la cabina de mando había que taladrar demasiado cerca del depósito de combustible. En lugar de eso, lo montaron de cualquier forma en un Cessna A-37 Dragonfly más antiguo, una aeronave de ataque ligera que se desarrolló por la fuerza aérea de Operaciones Especiales para Vietnam y posteriormente se utilizó en la guerra civil salvadoreña.

Entonces los ingenieros y los pilotos colombianos probaron el primero de tres PGMs en un campo aéreo remoto cerca de la frontera venezolana. El objetivo era de 2 por 4 y estaba clavado en el suelo. El avión lanzó la bomba desde una altura de 20.000 pies. "Aterrizó a un pie de distancia", dijo el coronel. El resultado fue tan bueno, que pensó: "¿Por qué malgastar dos kits más?". Las bombas inteligentes estaban listas para ser utilizadas.

Pero los abogados de la Casa Blanca, junto con sus colegas de la CIA y de los departamentos de Justicia, Defensa y Estado, tenían sus propias preguntas que hacer. Una cosa era usar un PGM para derrotar a un enemigo en el campo de batalla -la fuerza aérea estadounidense llevaba años haciéndolo-. Pero otra cosa era usarlo para alcanzar a un líder individual de las FARC. ¿Constituiría eso un asesinato, prohibido por la legislación de Estados Unidos? Y, "¿Podríamos ser acusados de participar en asesinato, incluso si no lo hacíamos nosotros?", dijo un abogado implicado.

La Oficina de Asesoramiento Legal de la Casa Blanca y otros decidieron finalmente que el mismo análisis legal que habían aplicado a al-Qaeda podía aplicarse a las FARC. Matar a un líder de las FARC no sería asesinato porque la organización suponía una amenaza para Colombia. Además, no se podía esperar que ningún comandante de las FARC se rindiera.

Y, como organización narcotraficante, el estatus de las FARC como una amenaza contra la seguridad nacional de Estados Unidos había sido fijado anteriormente, con la autorización de Reagan antidrogas. Para ese tiempo, la epidemia del crack estaba en su punto álgido, y el Gobierno decidió que las organizaciones que llevaban drogas a las calles de Estados Unidos eran una amenaza para la seguridad nacional.

Existía otra preocupación. Algunos altos oficiales estaban preocupados porque las fuerzas colombianas podrían utilizar los PGMs para asesinar a quienes consideraban enemigos políticos. "Las preocupaciones eran grandes, dados sus problemas de derechos humanos", declaró un ex alto oficial del Ejército.

Para asegurarse de que los colombianos no darían mal uso a las bombas, los oficiales de Estados Unidos idearon una solución innovadora. La CIA mantendría el control sobre la clave de encriptación insertada en la bomba, que descodificaba las comunicaciones con los satélites GPS de forma que pudieran ser leídos por las computadoras de la bomba. La bomba no podía alcanzar su objetivo sin la clave. Los colombianos tendrían que solicitar aprobación para algunos objetivos, y si daban mal uso a las bombas, la CIA podía denegar la recepción de GPS para uso futuro.

"Queríamos un mecanismo de refrendación", declaró un alto oficial que participó en las deliberaciones.

Para cortar la cinta roja inicial, los primeros 20 kits de bombas inteligentes -sin las llaves de encriptación- llegaron a través de la CIA. La cuenta fue por menos de 1 millón de dólares. Después de eso, a Colombia se le permitió adquirirlos a través del Programa Exterior de Ventas Militares.

Un primer golpe

Tomás Medina Caracas, también conocido como Negro Acacio, el jefe narcotraficante de las FARC y comandante del Frente 16, fue el primer hombre que la Célula de Fusión de Inteligencia de la Embajada de Estados Unidos puso en la cola de un ataque con PGM.

Sobre las 4:30am del 1 de septiembre de 2007, pilotos con gafas de visión nocturna soltaron varias bombas inteligentes Enhanced Paveway II sobre su campamento en el oriente colombiano mientras oficiales en ambas capitales esperaban. Las tropas sólo pudieron recuperar una pierna. Parecía por su complexión oscura pertenecer a Acacio, uno de los pocos líderes negros de las FARC. Los tests de ADN confirmaron su muerte.

"Hubo gran excitación", recuerda William Scoggins, jefe del programa antinarcóticos del Comando Sur del Ejército de Estados Unidos. "No sabíamos qué impacto tendría, pero pensamos que esto era un factor que cambiaba el juego".

Seis semanas después, bombas inteligentes mataron a Gustavo Rueda Díaz, alias Martín Caballero, líder del Frente 37, mientras hablaba por su teléfono celular. Las muertes de Acacio y Caballero causaron el derrumbe de los frentes 16 y 37. También desencadenaron deserciones masivas, según un cable secreto del Departamento de Estado fechado el 6 de marzo de 2008 y hecho público por el grupo anti-secretismo Wikileaks en 2010. Este era justo el comienzo de la desintegración de las FARC.

Para ocultar el uso de los PGMs al conocimiento del público, y para asegurar el máximo daño al campamento de los líderes de las FARC, la fuerza aérea y los asesores de Estados Unidos desarrollaron nuevas tácticas de ataques aéreos. En una misión típica, varios Dragonfys A-37 volando a 20.000 pies de altura llevaban bombas inteligentes. Tan pronto como los aviones entraban en una "cesta" a tres millas del objetivo, el software GPS de una bomba se activaba automáticamente.

Los Dragonflys eran seguidos por varios Super Tucanos A-29, volando mucho más bajo. Ellos lanzaban una serie de bombas tontas en un patrón cercano. Su presión de explosión mataría a cualquiera que se encontrara cerca y además despejaría la densa selva y oscurecería el uso de bombas inteligentes.

Entonces, volando bajo, aviones artillados AC-47 de la era de Vietnam, apodadas Puff the Magic Dragon, ametrallaban la zona con ametralladoras fijas, "disparando a los heridos que trataran de ponerse a cubierto", según uno de los varios oficiales del ejército que describieron el mismo escenario.

Sólo entonces llegaban las fuerzas de infantería colombianas para hacer prisioneros, y recoger a los muertos, así como teléfonos celulares, computadores y discos duros. La CIA también pasó tres años entrenando a los equipos de apoyo aéreo colombianos en el uso de lasers para guiar clandestinamente a los pilotos y a las bombas inteligentes guiadas por laser a sus objetivos.

Casi todas las operaciones dependían en gran medida de las interceptaciones de señales de la Agencia de Seguridad Nacional, que alimentaban con inteligencia a las tropas en el terreno o a los pilotos antes y durante una operación. "Las interceptaciones.... eran un factor que cambiaba el juego", afirmó Scoggins, del Comando Sur de Estados Unidos.

La naturaleza ininterrumpida del trabajo de la NSA fue recogido en un cable secreto del Departamento de Estado publicado por Wikileaks. En la primavera de 2009, el objetivo era el traficante de droga Daniel Rendón Herrera, conocido como Don Mario, entonces el hombre más buscado de Colombia y responsable de 3.000 asesinatos en 18 meses.

"Durante siete días, utilizando inteligencia humana y de señales", activos de la NSA "trabajaron día y noche" para repositionar a 250 comandos aerotransportados entrenados y equipados por Estados Unidos cerca de Herrera mientras intentaba escapar, según un cable de abril de 2009 y un alto representante del Gobierno que confirmaron el rol de la NSA en la misión.

La CIA también entrenó a los interrogadores colombianos para preguntar con mayor efectividad a miles de desertores de las FARC, sin el uso de las técnicas "mejoradas de interrogatorio" aprobadas para al-Qaeda y luego rechazadas como abusivas por el Congreso. La agencia creó asimismo bases de datos para hacer seguimiento de informes de forma que se pudieran hacer búsquedas y referencias cruzadas para construir una imagen más completa de la organización.

El gobierno colombiano pagaba a los desertores y les permitía reintegrarse a la sociedad civil. Algunos, a cambio, ofrecieron valiosa información sobre la cadena de mando de las FARC, rutas de viaje estandar, campamentos, línea de suministros, fuentes de droga y dinero. Ayudaron a dar sentido a las interceptaciones de voz de la NSA, que habitualmente utilizaban palabras clave. Los desertores también se utilizaron en ocasiones para infiltrar los campamentos de las FARC sembrando aparatos de escucha o balizas que emitían una coordenada GPS para las bombas inteligentes.

"Aprendimos de la CIA", afirmó un alto oficial de la seguridad nacional colombiana sobre el programa de informes. "Anteriormente no le prestábamos mucha atención a los detalles".

Ecuador y los rehenes no olvidados

En febrero de 2008, el equipo estadounidense-colombiano consiguió su primer avistamiento de los tres rehenes estadounidenses. Tras una espera de cinco años, la reacción fue rápida en el cuartel general del Comando de Operaciones Especiales de Estados Unidos en Tampa, que empezó a enviar comandos del JSOC, declaró un alto oficial de Estados Unidos que se encontraba en Colombia cuando arribaron.

El equipo del JSOC estaba encabezado por un comandante del Equipo Seis de las fuerzas de operaciones especiales de la Marina. Pequeñas unidades establecieron tres áreas de operaciones cerca de los rehenes y llevaron a cabo reconocimiento de largo alcance, afirmó el alto oficial. La NSA aumentó su vigilancia. Todos los ojos estaban puestos en la remota localización de la selva. Pero al tiempo que las preparaciones preliminares se desarrollaban, las operaciones se calentaban en otro lugar.

Justo al otro lado del río Putumayo, una milla dentro de Ecuador, la inteligencia estadounidense y un informante colombiano confirmaron el escondite de Luis Edgar Devia Silva, también conocido como Raúl Reyes y considerado el número 2 en el secretariado de las FARC integrado por siete miembros.

Era un descubrimiento delicado para Colombia y Estados Unidos. Llevar a cabo un ataque aéreo significaba que un piloto colombiano a bordo de un avión colombiano impactara el campamento utilizando una bomba fabricada en Estados Unidos con un cerebro controlado por la CIA.

El coronel de la Fuerza Aérea tenía un sucinto mensaje para el comandante de operaciones aéreas colombiano a cargo de la misión. "Le dije: Mira, todos sabemos dónde está este tipo. Simplemente no la jodas".

Los abogados de seguridad nacional de Estados Unidos vieron la operación como un acto de defensa propia. A raíz del 11-S habían elaborado una nueva interpretación del uso de la fuerza permisible contra actores no estatales como al-Qaeda y las FARC. Era así: Si un grupo terrorista era controlado desde un país que no podía o no quería detenerlo, entonces el país atacado -en este caso, Colombia- tenía el derecho de defenderse utilizando la fuerza, incluso si eso suponía adentrarse en otro país soberano.

Esta era la justificación legal para los ataques con drones de la CIA y otras operaciones letales en Pakistán, Yemen, Somalia y mucho después, para el asalto en Pakistán que mató a Osama bin Laden.

De esta forma, minutos después de la medianoche del 1 de marzo, tres Dragonflys A-37 despegaron de Colombia, seguidos por cinco Super Tucanos. El sistema de guiado de las bombas inteligentes se activó una vez que los aviones alcanzaron el radio de tres millas de la localización de Reyes.

Como se les había ordenado, los pilotos colombianos permanecieron en el espacio aéreo colombiano. Las bombas impactaron donde se había programado, destruyendo el campamento y matando a Reyes, quien, de acuerdo a los informes de los noticieros colombianos, estaba durmiendo en pijama.

Las fuerzas colombianas se apresuraron a cruzar la frontera y se adentraron en Ecuador para recolectar los restos de Reyes y se alzaron asimismo con un gran tesoro oculto de equipos informáticos que resultó ser el más valioso descubrimiento de inteligencia de las FARC obtenido nunca.

El bombardeo desencadenó una seria crisis diplomática. El líder venezolano Hugo Chávez llamó a Colombia "estado terrorista" y desplazó tropas a la frontera, igual que hizo Ecuador. Nicaragua rompió relaciones. Uribe, bajo presión, se disculpó ante Ecuador.

La disculpa, si bien calmó las relaciones en América Latina, enfadó al pequeño círculo de oficiales estadounidenses que conocían la historia detrás, uno de ellos dijo: "Recuerdo haber pensado: no puedo creer que estén diciendo esto", afirmó. "Para ellos era una locura renunciar a una importante argumentación legal".

Pero la conmoción no dañó los profundos lazos entre Estados Unidos y las fuerzas colombianas ni desalentó la misión para rescatar a los rehenes. De hecho, el número de tropas JSOC continuó aumentando hasta llegar a más de 1.000, afirmó un alto funcionario en Colombia en aquel entonces. Los funcionarios pensaron que con seguridad serían avistados, pero no lo fueron. Un ejercicio militar conjunto de Estados Unidos y Colombia proporcionó la cobertura suficiente cuando el Comité Internacional de la Cruz Roja apareció en bases aisladas y tropezó con unos estadounidenses corpulentos, afirmaron dos funcionarios de Estados Unidos.

Después de seis semanas esperando encontrar a los rehenes, casi todas las tropas del JSOC abandonaron el país para ir a misiones en otros lugares. Una unidad permaneció. El 2 de julio de 2008, tuvo el papel poco habitual de suplente en la dramática y bien documentada Operación Jaque, en la que fuerzas colombianas haciéndose pasar por miembros de un grupo humanitario engañaron a las FARC para que entregaran a los tres rehenes de Estados Unidos y otros 12 sin disparar un tiro. El equipo del JSOC y una flota de aeronaves de Estados Unidos estaban posicionados como Plan B, en caso de que la operación colombiana saliera mal. Santos continúa la guerra de bombas inteligentes.

Como señal de confianza, a comienzo de 2010 el Gobierno estadounidense dio a Colombia el control sobre la clave de encriptación GPS. No había habido informes de mal uso, fallos o daño colateral de las bombas inteligentes. La transferencia fue precedida por rápidas negociaciones sobre las normas de compromiso para el uso de bombas inteligentes. Entre las normas figura que solamente se lanzarían contra campamentos aislados en la selva.

El presidente Santos, que fue ministro de Defensa bajo Uribe, ha aumentado enormemente el ritmo de las operaciones contra las FARC. Se han asesinado casi tres veces más dirigentes de las FARC -47 frente a 16- bajo Santos que bajo Uribe. Entrevistas y análisis de páginas web gubernamentales e informes de prensa muestran que al menos 23 de los ataques bajo el Gobierno de Santos fueron operaciones aéreas. Las bombas inteligentes se usaron solamente contra los más importantes líderes de las FARC, afirmaron funcionarios colombianos en respuesta a las preguntas. En los demás casos se utilizaron bombas de gravedad.

Colombia continúa mejorando sus capacidades aéreas. En 2013, la fuerza aérea mejoró su flota de bombardeos a reacción Kfir, de fabricación israelí, equipándolos con bombas guiadas por laser Griffin de fabricación israelí. También ha montado bombas inteligentes en algunos de sus Super Tucanos.

Habiendo diezmado a la máxima dirigencia de las FARC entre los comandantes del frente, el ejército, con la ayuda continuada de la CIA y otras agencias de inteligencia, parece que se abre camino entre los rangos de nivel medio, incluyendo a los comandantes de compañía móvil, los cuadros más curtidos en combate y con más experiencia que quedan. Según funcionarios colombianos, un tercio de estos últimos han sido muertos o capturados.

La administración Santos también ha apuntado a las redes de suministro financiero y de armas que apoyan a las FARC. Algunos críticos piensan que el Gobierno ha estado demasiado concentrado en matar a los dirigentes y no lo suficiente en usar al ejército y la policía para ocupar y controlar el territorio rebelde.

Matar a un individuo nunca ha sido la medida del éxito en la guerra, dicen los expertos en contrainsurgencia. Lo que importa es el caos y la disfunción que causa en la organización matar a la dirigencia. Las operaciones aéreas contra la dirigencia de las FARC "han puesto la organización patas arriba", afirma un funcionario del Pentágono que ha estudiado la historia estadounidense clasificada de la guerra en Colombia.

Algunos han huido a Venezuela. Un miembro del secretariado se esconde intermitentemente en Ecuador, según altos funcionarios de Colombia, lo que rompe el importante lazo psicológico con las tropas en el terreno y dificulta el reclutamiento.

Por el temor de ser localizados y bombardeados, las unidades ya no duermen dos días seguidos en el mismo lugar, por lo que los campamentos deben esparcirse más. "Saben que el Gobierno tiene ahora tanta información sobre ellos e inteligencia en tiempo real", declaró Germán Espejo, consejero de seguridad y defensa de la Embajada colombiana. Preocupados por los espías en sus filas, son comunes las ejecuciones.

Las FARC todavía lanzan ataques -un coche bomba en una estación de policía rural el 7 de diciembre mató a seis oficiales de policía y dos civiles- pero ya no viajan en grupos grandes, y esto limita a la mayoría de las unidades a menos de 20. Ya no son capaces de lanzar asaltos a gran escala, el grupo ha tenido que volver a tácticas de golpear y correr, utilizando francotiradores y explosivos.

El desgaste de 50 años de vida errante en la selva ha pasado cuentas en el equipo negociador de las FARC, también. Aquellos que han vivido en el exilio parecen más dispuestos a continuar la lucha que aquellos que han estado combatiendo, afirman funcionarios colombianos. Las negociaciones, afirmó Santos en la entrevista, son resultado de la exitosa campaña militar, "la guinda en el pastel".

El 15 de diciembre las FARC declararon que comenzarían un cese al fuego unilateral de 30 días como señal de buena voluntad durante las fiestas. La administración Santos despreció el gesto y prometió continuar su campaña militar. Más tarde ese mismo día, las fuerzas de seguridad mataron a un guerrillero de las FARC implicado en un ataque con bomba contra un ex ministro. Tres días después, el Ejército mató a otros cinco.

Dana Priest - The Washington Post

ECUADOR

CANCILLER ECUATORIANO SOBRE LA SALIDA DE LA USAID: "NOS LES VAMOS A ROGAR QUE REGRESEN"

Nunca se concretó una reunión entre Ecuador y Estados Unidos para negociar un acuerdo referente al trabajo de Usaid. A falta de un pacto, la agencia norteamericana no puede continuar sus labores, explicó el canciller ecuatoriano.

El canciller Ricardo Patiño señaló que desde 1962 se suscribió el acuerdo general para la ayuda económica- técnica entre EE.UU y Ecuador, que gestionaba la Usaid.

En una rueda de prensa, el ministro de Relaciones Exteriores precisó que la última negociación se realizó en 2007 y que los programas de dicho convenio actualmente están en su fase de cierre y término.

Como no se ha negociado un nuevo programa de cooperación, la Secretaría de Cooperación Internacional (Seteci) informó a Usaid que no se puede realizar la ampliación de los plazos de los proyectos, ni tampoco iniciar nuevos convenios, hasta que no se firme un acuerdo, “como se realiza con todos los países, no es una excepción con EE.UU”.

Ecuador está a la espera de una reunión bilateral con Estados Unidos, la cual debió realizarse tras la salida de la embajadora, pero que a pesar de las insistencias de Quito dicha cita no se ha llevado a cabo. “Si no se firman los acuerdos no se pueden seguir ejecutando los proyectos”, advirtió Patiño.

Según él, hay acuerdos de Usaid poco transparentes, “por eso queremos firmar un convenio para dejar las cosas bien claras”.

Un accionista de la empresa Chemonics Internacional, la cual ejecuta los proyectos de Usaid, fue un exfuncionario del gobierno de George W. Bush. Ecuador “libre y soberanamente determina cuáles son sus políticas de cooperación y cómo se deben desarrollar”, acotó el jefe de la diplomacia nacional.

El secretario de Estado espera que las relaciones bilaterales entre Ecuador y EE.UU. no se afecten. “No es una cuestión dedicada y espero que no les moleste y si les molesta, mala suerte, luego tendrán que quitarse la molestia de encima... Hay países que se molestan cuando otros ejercen soberanía, ojalá no sea el caso de EE.UU.”.

Desde Miami, la portavoz del Departamento de Estado norteamericano, Marie Harf, confirmó que Usaid cesará sus actividades en Ecuador. “Durante los dos últimos años se habían realizado esfuerzos para renegociar el acuerdo bilateral y el acuerdo de asistencia. Lamentablemente, esos esfuerzos no han sido exitosos”, dijo Harf en una conferencia de prensa.

De acuerdo con la vocera, “el gobierno de Ecuador informó recientemente a la Usaid que no podrá ejecutar más ninguna actividad de asistencia o extender las actividades pendientes de la negociación de un nuevo acuerdo sobre asistencia bilateral”.

Harf añadió que no poseía informaciones de “hacia dónde este proceso irá a partir de este punto, pero claramente es un asunto sobre el que estamos preocupados”.

Según la portavoz estadounidense, la Usaid ha tenido que cancelar proyectos en marcha en Ecuador, que se concentraban en protección ambiental y fortalecimiento de la sociedad civil.

A inicios de semana, una fuente diplomática adelantó a agencias internacionales sobre la salida de Usaid de Ecuador y el cierre de sus operaciones ya en el próximo año.

La directora de la Seteci, Gabriela Rosero, señaló que la salida de Usaid es una decisión soberana de EE.UU.

El gobierno ecuatoriano acusó a la Usaid, en 2012, de financiar organizaciones de oposición, por lo que se especuló con la expulsión del país, posibilidad que nunca se concretó. A inicios del gobierno, la Usaid planteó colaborar con la Asamblea Nacional “para enseñarnos a ejercer la democracia y la gobernabilidad en el país”. Patiño recordó que en dicho acuerdo, los norteamericanos solicitaron que no se ponga el logo de la organización norteamericana “para que no se sepa que la Usaid financiaba a la Asamblea”.

“Conocemos algunas malas experiencias que Usaid ha tenido con algunos países hermanos, en donde ha habido clara intervención, participación de funcionarios de la entidad en actuaciones de desestabilización; no lo podemos decir para el caso de Ecuador, no lo sabemos, pero en otros países ha sucedido”, comentó.

Fuente: Nodal

EL SALVADOR

EMBAJADORA DICE QUE EEUU SERÁ NEUTRAL EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

La embajadora de Estados Unidos, en El Salvador, Maricarmen Aponte dijo que la política de su país es de mantenerse en una “neutralidad” absoluta ante el proceso electoral salvadoreño de 2014.

Representantes de información del Estado de Washington, de Estados Unidos, instaron al Departamento de Estado de su país a mantenerse neutral en los próximos comicios salvadoreños de 2014, así lo informó la embajadora norteamericana radicada en El Salvador, Maricarmen Aponte.

“Nosotros no nos vemos como actores de ninguna forma en esta elecciones, la decisión del gobierno salvadoreño esta en las manos del pueblo salvadoreño”, enfatizó la embajadora.

Por medio de un comunicado, los representantes de información hicieron pública la posición de su país de apoyar un “proceso electoral libre, justo y transparente en El Salvador”.

Juan Vargas, uno de los representantes de información, exaltó que El Salvador ha tomado medidas positivas para fortalecer su proceso de votación, por lo que ellos solicitan a las autoridades de Norteamérica adopten una posición neutral y que hagan ver los esfuerzos de El Salvador.

El representante de información comentó que en las elecciones presidenciales salvadoreñas de 2009, la administración estadounidense no sólo apoyó de manera vocal una elección libre y justa, sino que también proporcionó observadores neutrales externos, siguiendo de esa forma la meta de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

“Después de haber servido como voluntario del Cuerpo de Paz en El Salvador, siento una afinidad con el pueblo salvadoreño”, dijo Mike Honda representante de Información del Estado de California.

“Es por eso que apoyo los esfuerzos positivos que ha realizado el gobierno de El Salvador para avanzar en un proceso democrático libre, justo, e inclusivo. Estoy encantado de unirme a mis colegas para instar al Departamento de Estado a apoyar la imparcialidad en las próximas elecciones y respaldar la decisión final del pueblo salvadoreño.” Expresó.

Ante la falta de escasos 47 días para realizarse el evento nacional, los representantes únicamente esperan que el Departamento de Estado norteamericano únicamente cultive una relación provechosa con el gobierno salvadoreño elegido libremente por sus ciudadanos.

Fuente: Nodal

GUATEMALA

CONSULTA POPULAR EN SOLIDARIDAD CON LOS PUEBLOS DE HUEHUETENANGO

Colectivos de solidaridad organizamos una CONSULTA POPULAR EN SOLIDARIDAD CON LOS PUEBLOS DE HUEHUETENANGO, GUATEMALA.

La empresa española Hidralia y su filial guatemalteca, con el beneplácito del gobierno guatemalteco y la comunidad internacional, están expoliando tierras y recursos naturales, con una importante resistencia de los pueblos campesinos que han sufrido el asesinato de dos activistas, un estado de sitio con despliegue militar, órdenes de detención y detenciones.

Para apoyar su lucha y presionar a empresas y gobiernos los resultados de la consulta serán entregados en la sede de la Hidralia, en la embajada de Guatemala y en el Ministerio de Asuntos Exteriores de acá.

Os pedimos participar mediante la respuesta en

<http://consultapopularguatemala.blogspot.com.es/>, difundiendo la iniciativa en vuestras redes y páginas y recogiendo firmas en papel también (os adjuntamos modelo y por favor cuando las tengáis escribidnos para mandaros la dirección postal a la que remitírnoslas).

Os adjuntamos también banner de la Consulta para su uso y difusión y los siguientes enlaces:

Enlace a video: <http://www.youtube.com/watch?v=dmJAojZLFOs>

Enlace cuña radial 1:

<http://www.goeat.com/listen/4786c44/solidaridad-guatemala-2-plataforma-solidaridad>

Enlace Cuña radial 2

<http://www.goeat.com/listen/cd5e912/solidaridad-guatemala-plataforma-solidaridad>

CONVOCAN: Plataforma de solidaridad con Chiapas y Guatemala de Madrid - Coordinación por los derechos de los pueblos indígenas CODPI - Plataforma de solidaridad con Guatemala de Barcelona - Cedsala de Valencia -Comité de solidaridad internacionalista de Zaragoza - ACSUR Las Segovias - SOS Laziana

HAITÍ

PRESIDENTES DE HAITÍ Y DOMINICANA ACUERDAN REINICIAR DIÁLOGO Y PIDEN APOYO A VENEZUELA, ONU, UE Y CARICOM

Con la mediación del presidente venezolano, Nicolás Maduro, los mandatarios dominicano, Danilo Medina, y haitiano, Michel Martelly acordaron avanzar en el diálogo en torno a los temas de mutuo interés para sus naciones. Los presidentes se reunieron el lunes por la noche en un ambiente de cordialidad y franco diálogo, en ocasión y al margen de la II Cumbre Extraordinaria ALBA-TCP–Petrocaribe que se celebra en Caracas.

República Dominicana y Haití consideraron necesario e imprescindible reanudar el diálogo y acordaron trabajar con el empeño y buena fe para abordar satisfactoriamente y para mutuo beneficio temas migratorios, comerciales, medioambientales, de seguridad, entre otros.

Observadores

Ambos países decidieron invitar a la República Bolivariana de Venezuela, a la Organización de Naciones Unidas, a la Unión Europea y al Caricom, para que les acompañen en este proceso de diálogo.

República Dominicana y Haití también convinieron la creación de una comisión de alto nivel, conformada por cinco miembros de cada país para organizar una agenda y un cronograma de trabajo con todos los puntos de interés común.

Durante su discurso, y ante el Mausoleo de Simón Bolívar, de los Jefes de Estado y de Gobierno del ALBA-Petrocaribe y de la comunidad internacional, el presidente de la República Bolivariana de Venezuela dio a conocer el encuentro y sus resultados, calificando como históricas las conversaciones de los presidentes dominicano y haitiano.

Mientras que Vinicio Castillo Semán, dirigente de la Fuerza Nacional Progresista, calificó como grave que el Gobierno dominicano acepte tutela internacional en sus relaciones para discutir como Estado soberano con Haití temas de carácter bilateral, como son el de la migración y la nacionalidad dominicana.

Danilo Medina apuesta al diálogo

El presidente Danilo Medina agradeció al presidente Nicolás Maduro y a su canciller, Elías Jaua, por posibilitar la reanudación del diálogo entre República Dominicana y Haití.

Del mismo modo, el presidente dominicano agradeció al primer mandatario haitiano, Michel Martelly, y al canciller de ese país, Laurent Lamothe, por los esfuerzos para lograr la meta de que se reanudara el diálogo.

Manifestó su creencia de que ambos países deben resolver sus asuntos porque tienen una historia larga y problemas comunes. "Los únicos problemas que tenemos que enfrentar -República Dominicana y Haití- son el hambre y la pobreza", precisó el presidente dominicano, al hablar durante la II Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Alba-TCP-Petrocaribe.

Martelly felicita a Medina

El presidente de Haití, Michel Martelly, felicitó al presidente Danilo Medina por su buena voluntad y disposición reiterada para que sus países puedan vivir en armonía.

Al intervenir en la II Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Alba-Petrocaribe, Martelly aseguró que Haití y República Dominicana tienen una voluntad compartida y que su país está tan dispuesto como la República Dominicana a superar lo que calificó como momentos sombríos.

Fuente: Nodal

HONDURAS

MISIÓN OEA RECOMIENDA A HONDURAS REFORMAR LEY DE FINANCIACIÓN DE LAS CAMPAÑAS ELECTORALES

La misión de observación de la OEA ratificó este jueves que los comicios del pasado 24 de noviembre en Honduras fueron "transparentes" y recomendó a la autoridad electoral reformar la ley que regula la financiación de las campañas y cambiar el hábito de entregar a los partidos credenciales en blanco.

"No estamos conformes con el modo como están transcurriendo los asuntos electorales en Honduras en materia de financiamiento de campañas", dijo el jefe de la misión de la Organización de Estados Americanos (OEA), el chileno Enrique Correa, en una rueda de prensa.

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) "no cuenta con las facultades y herramientas necesarias para realizar el control estatal que requiere, lo que genera que partidos y candidatos actúen con discrecionalidad y repliquen prácticas que fomentan el desequilibrio en la competencia", subrayó la OEA en un comunicado.

La misión del organismo hemisférico indicó la necesidad de hacer "reformas al marco normativo en materia de financiación política y electoral para establecer de manera clara las reglas de participación para los partidos".

Las elecciones en Honduras, que ganó el oficialista Juan Orlando Hernández, se desarrollaron "en un ambiente de tranquilidad y con una afluencia importante de votantes", señaló Correa.

En su informe final sobre los comicios, el TSE ratificó el pasado día 14 a Hernández, del gobernante Partido Nacional (conservador), como presidente electo con el 36,89 % de los votos, contra el 28,77 % que alcanzó la candidata del partido Libertad y Refundación (Libre, izquierda), Xiomara Castro, que no reconoce los resultados.

El presidente electo ha sido reconocido y saludado como tal por todos los países de Centroamérica, Colombia, Chile, España, Estados Unidos, México, Italia, Japón y la Unión Europea.

"Honduras hizo bien su tarea, el proceso fue transparente", subrayó Correa, quien además destacó "el compromiso cívico del pueblo hondureño que acudió con convicción y de manera pacífica" a ejercer el voto en las elecciones generales.

La OEA "identificó elementos que contribuyeron a la transparencia del proceso y que ratifican la confiabilidad de los resultados oficiales que ha declarado el Tribunal", dijo el jefe de misión.

Añadió que la misión de observación constató que en el 95 % de las 5.437 mesas receptoras de votos hubo presencia de los principales partidos políticos: el Nacional, el opositor Partido Liberal y Libre.

La OEA "recomienda respetuosamente" al TSE que en futuros procesos electorales "se reserve su pronunciamiento sobre resultados finales hasta haber contabilizado todas las actas y evacuado todas las impugnaciones", según el documento.

Libre impugnó ante el TSE el resultado de las presidenciales alegando un fraude, pero el organismo electoral desestimó la denuncia con el argumento de que las pruebas aportadas por el partido izquierdista no demostraban las irregularidades señaladas.

El jefe de misión de la OEA también sugirió al ente electoral "reformular" el hábito de entregar a los partidos políticos credenciales en blanco para los representantes de las mesas electorales.

"Es imperiosa la necesidad de que el Tribunal Electoral lleve a cabo reformas que impidan que este tipo de hechos ocurran nuevamente", subrayó Correa, quien comentó que los partidos políticos tienen que hacer "un mayor esfuerzo" para que las credenciales "contengan los datos personales del ciudadano".

Correa señaló que la entrega de credenciales sin nombre "provocó acusaciones cruzadas sobre tráfico de credenciales y terminaron por ensombrecer el proceso, pero esas inconsistencias no varían los resultados" de los comicios.

Tegucigalpa. Agencia EFE. | 19 diciembre de 2013

MÉXICO

LA RUTA PARA EL DIÁLOGO EN CHIAPAS ¿EN LA RUTA DE LA GUERRA?

Los escenarios previos a La Escuelita Zapatista de diciembre, al XX Aniversario del levantamiento rebelde y a La Escuelita de enero se van llenando de color en la medida que se imponen los tiempos. En cuatro días, el 22 de diciembre habrán pasado 16 años de la matanza en Acteal. En torno a la Ruta para el diálogo en Chiapas se han cubierto tres etapas: el acuerdo legislativo para "revivir" la Comisión de Concordia y Pacificación (Cocopa), el nombramiento del Comisionado para el Diálogo con los Pueblos Indios de México y la liberación del profe Patishtán y aventuraba a escribir que Peña Nieto puede anunciar - en su mensaje de Año Nuevo -, la "reposición del procedimiento de la Iniciativa de Ley que contiene los Acuerdos de San Andrés" mientras el EZLN celebra el XX Aniversario de su levantamiento.

La previsión resulta más coherente al enterarnos que la Secretaría de Gobernación (SEGOB) revisa los Acuerdos de San Andrés firmados el 16 de febrero de 1996, la propuesta de Ley de la Comisión de Concordia y Pacificación del Congreso de la Unión y que prepara un documento que debe estar listo para XVIII Aniversario de la firma de los acuerdos. Una revisión obligada si recordamos que el EZLN dejó claro que esa propuesta de Ley contenía lo mínimo aceptable.

Conviene acotar lo siguiente: Si ese documento se pone a prueba, si se le entrega al EZLN para su estudio y revisión será una señal de que la Ruta para el Diálogo en Chiapas puede estar fuera de la Ruta de la guerra de las dos últimas décadas en la entidad. Si ese documento no se somete a la consideración del EZLN la maniobra se puede leer como una emboscada. Será otra señal de guerra como lo fue el lanzamiento de la Cruzada Nacional Contra el Hambre en el municipio chiapaneco de Las Margaritas y el próximo arribo de Peña Nieto para su evaluación en Chiapas. Como saben, Peña Nieto estará de regreso de Turquía el viernes próximo.

En esa Ruta, me parece que el encuentro del profe Patishtán con Peña Nieto fue un desacierto de los gestores de la Ruta para el Diálogo, de los asesores del profesor y de Patishtán mismo. Como toda decisión política tiene consecuencias, es muy probable que el profe no asista a La Escuelita Zapatista. Ahora está en marcha el encuentro del profesor Patishtán con Manuel Velasco gobernador de Chiapas. De realizarse la imagen del profe, su lucha y gestión por la liberación de los injustamente presos puede ser cuestionada seriamente.

En esos escenarios posibles, aparecen otros actores. Entre el 19 y 26 de enero de 2014, se conmemora el XL Aniversario del Congreso Indígena con la celebración del Congreso Diocesano

Pastoral por la Madre Tierra. Es una oportunidad para que los cientos de delegados se manifiesten por la paz con justicia y dignidad en Chiapas, en México y el mundo. Uno de los riesgos es que el Príncipe de la Diócesis de San Cristóbal invite al gobernador de Chiapas a inaugurar o clausurar el Congreso, casualmente, como lo hiciera su abuelo Manuel Velasco Suárez en 1974 cuando el obispo era Samuel Ruiz.

Si *los dados no están cargados*, si dejo de mirar *moros con tranchetes*, si tiro a la basura mi *enfermizo pesimismo* y *negatividad* no puedo descartar que el documento de la SEGOB llegue como una propuesta a consideración del EZLN y que se pueden abrir los causes para la solución política a la guerra en Chiapas... 18 años después. En ese escenario la Sociedad Civil, el Congreso Nacional Indígena, los movimientos sociales, personalidades, compañeros y grupos solidarios pueden jugar un importante papel. El EZLN lo sabe, como sabe también que las guerras cubren gran parte del territorio nacional. El EZLN sabe que hay miles de víctimas de la guerra armada, de los megaproyectos, la minería, de los despidos y ajustes de la fuerza de trabajo, de la pobreza y la exclusión.

Las escueleras y escueleros se preparan para arribar a territorio rebelde y siguen llegando enviados de prensa: de Volkskrant de Holanda, El Mundo de España, Der Standard de Alemania. De México: Televisa, la revista Proceso prepara Edición Especial, El Universal. TV5 Monde Quebec prepara un reportaje para marzo del 14.

Felices escuelitas zapatistas. Feliz XX Aniversario Rebelde. Feliz Navidad y Año Nuevo

Informa: Gaspar Morquecho en <http://alainet.org/>

NICARAGUA

AMÉRICA LATINA DEMANDA MAYOR FORTALEZA E INTEGRACIÓN ECONÓMICA

El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, dijo este martes durante la II Cumbre de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y Petrocaribe, que la región demanda mayor fortaleza económica y financiera para alcanzar los objetivos planteados con la organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

Durante su intervención, Ortega destacó que tanto el plan de acción para la erradicación del hambre y la pobreza, el memorándum de entendimiento para la constitución de una zona económica complementaria entre los países miembros del Alba, Mercosur y Petrocaribe, así como el tratado constitutivo del ALBA, son instrumentos poderosos para lograr las metas.

Sin embargo, precisó que América Latina y el Caribe demandan una mayor fortaleza económica y financiera de todos los países que “nos permita contar con recursos y condiciones para que cada día podamos ir marcando la pauta como hemos venido marcando”.

Aseguró que esto es posible, gracias al común denominador de todos los Gobiernos que es el principio de la solidaridad complementariedad, el comercio justo y la soberanía.

Resaltó que el ALBA y PetroCaribe nace y continúa gracias al Comandante Chávez que le juro a Bolívar continuar la batalla. “Si estamos aquí reunidos, queridos compañeros, es gracias a Bolívar, a Chávez, a Nicolás (Maduro) que ha sabido cumplirle a Chávez”, apunto.

También, destacó que el Gobierno de Haití, ha sido determinante para que se dé este encuentro. “Si Bolívar no hubiese encontrado en Haití el soporte, solidaridad, el arriesgar su propia seguridad, Haití, estaría frente a los imperios de entonces”, señaló.

Dijo que Haití fue un punto de partida, que le permitió luego como Bolívar avanzar en esa gigantesca obra, que la dejo inconclusa es cierta, pero que marcó y definió un camino.

“Ha sido la mas sancionada, brutalmente envilecida, marginada, brutalmente por los colonialistas que dominaron, explotaron y saquearon y el único camino de libertad que tiene Haití”, sostuvo.

Mandatarios regionales de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba) y Petrocaribe dieron inicio este martes a la II Cumbre del bloque, que estará enfocada en distintos temas económicos y sociales para establecer mecanismos complementarios que impulsen al continente latinoamericano y caribeño.

Luego de haber asistido al Panteón Nacional (oeste de la capital) para honrar la memoria del Libertador Simón Bolívar, tras cumplirse 183 años de su muerte, los jefes de Estado llegaron al Cuartel de la Montaña; donde descansa el comandante Hugo Chávez, para iniciar este encuentro.

Tomado de teleSUR

PANAMÁ

GOBIERNO LE DECLARA LA GUERRA A JÓVENES ARTISTAS

La historia es un campo de lucha. Siempre lo ha sido. Quién ‘domina’ el pasado es dueño del presente y hará valer su superioridad en el futuro.

La educación en cualquier país moderno es cada vez más importante. Quién controla los textos que se reparten en las escuelas y que leen los estudiantes definirá como serán los futuros ciudadanos. Igualmente, quien controla los contenidos de los programas radiales y televisivos puede darle forma a la famosa y difusa ‘opinión pública’. Es decir, puede darle forma a la mente de todos los consumidores de un país. (Cuando se habla de un país moderno se refiere a su capacidad de convertir el salario de todos los trabajadores en consumo. Los consumidores son los que también se llama ‘clase media’).

La educación y los medios de comunicación son, por extensión, campos de lucha. El enfrentamiento es cotidiano. Se traduce en lo que leemos, en lo que escuchamos o en lo que vemos por lo medios masivos de comunicación. En el transcurso de la mañana de hoy se realizará una conferencia de prensa convocada por El Kolectivo, un grupo de jóvenes pintores que quiere rendirle homenaje a los mártires de la gesta del 9 de enero de 1964, principio del fin de la colonia norteamericana que se llamaba Zona del Canal de Panamá.

Los jóvenes artistas comenzaron el 23 de noviembre a pintar las paredes de la avenida de los Mártires, arteria urbana importante aún en el presente, que fue testigo de los enfrentamientos desiguales entre tropas norteamericanas y jóvenes panameños en aquellas jornadas de enero de 1964. En aquel año un total de 23 vidas panameñas fueron segadas por las balas norteamericanas y otras causas. El gobierno fue más que expedito. El 25 de noviembre movilizó una escuadrilla del Ministerio de Obras Públicas que procedió a pintar de gris la mayoría de las obras de los jóvenes. Para hacer aún peor el agravio cometido contra la memoria de los combatientes del 9 de enero y los mártires, el presidente de la República, Ricardo Martinelli, confesó que había sido su persona que dio la orden de intentar borrar la memoria colectiva del pueblo panameño. El mandatario panameño declaró desde el Palacio, que “lo que ustedes pinten se lo vamos a volver a pintar”. Los jóvenes de El Kolectivo anunciaron que volverán a pintar el mural “Homenaje a los héroes y mártires panameños” que fue eliminado por las autoridades de las murallas de la avenida cuyo nombre les recuerda. Nuevamente, en la madrugada del 27 de noviembre, Martinelli dio la orden de borrar por segunda vez los murales.

Martinelli debe estar arrepentido de su decisión apresurada. Pero en estos momentos no se sabe cual podrá ser su próxima movida. Otro representante de los sectores sociales de Martinelli, que han ocupado la Presidencia en el pasado, habría salido con camión y ayudantes a llevarles latas de pintura, brochas y andamios a los jóvenes artistas que rescataban la historia patria. Eso fue lo que hizo el presidente Chiari en enero de 1964 cuando decidió romper relaciones diplomáticas con EEUU acatando las demandas estudiantiles que luchaban en lo que es hoy la avenida de los Mártires contra el Ejército del país más poderoso del mundo.

Un medio señaló que “la medida contra los jóvenes es caprichosamente absurda, pues en el pasado manifestaciones similares han adornado la ciudad, incluso en el barrio desde donde gobierna el

propio mandatario. Entonces, ¿qué tiene de malo hacernos recordar quiénes somos? Honrar nuestra historia también es hacer patria”.

Los gobernantes suelen tenerle miedo a la historia que no repite lo que más le interesa. ¿Qué jóvenes o adultos panameños conocen a Pedro Prestán, a Bayano, a los dirigentes del Movimiento Inquilinario o a los trabajadores de las bananeras asesinados? ¿Permitirían un mural de Victoriano Lorenzo o Floyd Britton, hombres de espíritu revolucionario? Las autoridades le tienen miedo al significado de la gesta del 9 de enero y el rol de los jóvenes estudiantes de la época y tratan de borrarla sistemáticamente de nuestra memoria.

Según Carlos Fong “los graffitis son acciones poéticas donde se le da color a una ciudad gris. Son la lectura que hacen los jóvenes de la identidad y de la nacionalidad. No está bien lo que han hecho con los trabajos de El Kolectivo y hay que denunciarlo”. El poeta nacional, Orestes Nieto, dijo que “el gobierno no tiene la menor idea de que todas las formas de arte público acompañan a la humanidad desde siempre, con sus formas diversas de expresarse y compartir desde el trazo artístico. Parece que viven en otro mundo y no han visto urbe... donde miles de obras de excelencia permanentes embellecen ciudades, pueblos, caminos, calles y avenidas...”

El Kolectivo denunció la acción del gobierno contra sus pinturas. Según el grupo de artistas, son obras en el “camino al cincuentenario de la gesta (de enero de 1964), con mucho esfuerzo y sacrificio voluntario... Indignación, rabia, tristeza nos envuelve al ver pisoteado nuestro esfuerzo por salvar nuestra memoria histórica pero volveremos más fuertes y entusiasmados para defenderla”. La historia es un campo de lucha. La batalla la ganan quienes tienen el proyecto más lúcido y el pueblo que lo respalde.

Informa: Marco A. Gandásegui, hijo en <http://alainet.org/>

VENEZUELA

SITUACIÓN ECONÓMICA EN VENEZUELA

El objetivo fundamental del rampante neoliberalismo es expulsar a Maduro, terminar con el Alba e imponer los Tratados de Libre Comercio. Para conseguir esto está dispuesto a todo, desde el golpe de estado hasta hacer ingobernable al País, pasando por el desabastecimiento, la inflación galopante y la más declarada guerra económica.

En estos momentos está centrado en la guerra económica que los medios europeos e internacionales, (entre ellos de manera destacada el País y el grupo Prisa) se encargan de jalar, dando la impresión de que Venezuela está a punto de quebrar.

Venezuela es la segunda economía más potente de América Latina, superada sólo por Brasil.

Está pasando un mal momento, sobre todo por la inflación y el desabastecimiento, en gran medida provocados por la guerra económica. Pero no nos dejemos engañar, los índices macroeconómicos, avalados a regañadientes por la troika americana, indican que la economía Venezolana sigue creciendo, aunque a ritmo más lento que lo hizo desde la llegada de Chaves al Poder. En España nos daríamos con un canto en los dientes si consiguiéramos para 2016, los índices macroeconómicos que tiene ahora Venezuela, Y los del paro para 2020..

El balance de casi 15 años de gestión revolucionaria (desde 1999 a la fecha), el país acumula 42 trimestres de crecimiento económico, los cuales equivalen al 71,2 por ciento del lapso total.

En el año 2013 la economía ha crecido en periodo enero-marzo (0,6 por ciento) abril-junio (2,6 por ciento), julio setiembre (1,1 %) el incremento del PIB acumulado en los primeros nueve meses llegó al 1,4 por ciento. Está lejos de los altos crecimientos de la década del 2000, pero es crecimiento.

El mencionado comportamiento de la actividad económica en el tercer trimestre guarda relación con la mayor disponibilidad de materias primas e insumos de origen importado, realizadas por el sector público para la industria alimenticia.

Además, se suma la política social del gobierno, la expansión del sector de la construcción pública residencial y la mayor demanda de bienes y servicios por parte de los hogares. debida a la mejora de los ingresos de los hogares. a la reducción de la pobreza y de la extrema pobreza y la reducción del paro, que se coloca en el 6,4 %.

En el tercer trimestre del 2013 se aprecia una evolución favorable de la actividad no petrolera con un avance del 1,7 por ciento, la cual se sustenta en importantes repuntes del 19,5 por ciento en la actividad de instituciones financieras y del 6,8 por ciento en las comunicaciones. El aumento en los servicios del Gobierno general -del 2,5 por ciento-es atribuible, esencialmente, a una mayor prestación de los servicios de administración pública y defensa (3,4 por ciento), salud (5,1 por ciento) y enseñanza (1,0 por ciento).

En el entorno económico venezolano, el elemento negativo está en el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), con una inflación acumulada del 45,8 por ciento en los primeros 10 meses del 2013.

Desde 1999 a 2013 la economía venezolana ha generado tres millones 666 mil 324 puestos de trabajo.

De modo que cuando leais en el PAIS, si es que lo leeis, que Venezuela está a punto de quebrar, no os lo creais.

Javier Domínguez, con datos tomados de Pedro Esquivel, Rebelión